
JOSEPH, PÈRE DE JÉSUS-CHRIST

IDÉES POUR PRÉDICATION

DAVID ROPER

Nous avons négligé Marie dans nos prédications ; mais nous avons oublié Joseph plus encore. Voici deux idées pour introduire un sermon sur Joseph.

Première idée d'introduction

L'HOMME QUE DIEU CHOISIT POUR ÉLEVER SON FILS

Bien des familles choisissent des parrains et des marraines pour leurs enfants ; entre autres choses, ces personnes doivent se charger d'élever les enfants, au cas où les parents disparaîtraient. Il est évident qu'on ne confierait pas ses enfants à n'importe qui. Quelles sont les qualités que l'on rechercherait en cette personne ?

Considérons les qualités manifestées dans la vie de Joseph : il était un enfant de Dieu (un Juif) ; c'était un homme juste (Mt 1.19), ce que tous les enfants de Dieu ne peuvent pas dire ; il ne voulait pas faire du mal à d'autres (1.19) , il croyait Dieu (suggéré) ; et il était courageux (il ne craignait pas) (1.20). Avant toutes choses, Joseph était un homme obéissant ; chaque fois que Dieu lui parla, il obéit immédiatement.

La vie de Joseph et sa relation avec Jésus entrent dans le cadre des principes donnés aux parents dans l'Ancien Testament. Le texte de Deutéronome 6.6-7, 20-21 semble indiquer que la responsabilité de l'éducation de l'enfant incombait au père.

Deuxième idée d'introduction

UN HOMME DONT LA VIE FUT CHANGÉE

"À son réveil, Joseph fit ce que l'ange du Seigneur lui avait ordonné" (Mt 1.24). Qui était cet homme qui n'hésita jamais à faire ce que Dieu lui demandait ?

Le rôle de Joseph est si négligé, par rapport à celui — si éclatant — de Marie, que nous le reléguons à une position inférieure dans

l'histoire de l'enfance de Jésus, au même niveau que l'aubergiste, les bergers, les mages. Mais il dut être un personnage exceptionnel, sinon Dieu ne l'aurait pas choisi pour élever son Fils¹. Parmi ses qualifications particulières, considérons qu'il était un descendant direct du roi David. Pour les Juifs, la lignée légale était aussi importante (sinon plus importante) que la lignée charnelle. Ainsi, bien que Joseph ne soit pas le vrai père de Jésus (Lc 3.23), Matthieu trace la généalogie du Messie à travers lui (Mt 1.16).

Joseph était un homme dont la vie fut changée, par son mariage avec Marie, par l'arrivée dans sa vie d'un enfant du nom de Jésus.

Corps de l'étude

CHANGEMENTS DANS LA VIE DE JOSEPH

(1) *Déplacements*. Joseph était un humble charpentier à Nazareth (Mt 2.23 : 13.55 ; Lc 2.4, 39). Avant de prendre Marie pour sa femme, il est probable qu'il n'ait jamais voyagé au-delà de Jérusalem (Lc 2.41). Peu de temps après le mariage, un décret de l'empereur romain exigea qu'il se déplace, avec sa nouvelle femme, au sud de Jérusalem, à Bethléhem, où Jésus naquit.

Quelques jours plus tard, ils amenèrent le bébé à Jérusalem, "pour le présenter au Seigneur" (Lc 2.21-22). Ils retournèrent ensuite à Bethléhem, où ils restèrent pour un temps, car Joseph exerçait sans doute son métier dans cette ville. C'est à Bethléhem qu'arrivèrent les mages qui, venant de l'est, "entrèrent dans la maison [et] virent le petit enfant avec Marie, sa mère" (Mt 2.11).

Peu de temps après, Joseph entama le voyage le plus long de sa vie, fuyant en Égypte avec sa famille afin d'échapper à la colère du roi (Mt 2.1-18). Il resta dans le pays des pyramides avec Marie et Jésus jusqu'à la mort du roi Hérode (Mt

¹ C'est à l'homme de la famille que Dieu a donné la responsabilité de bien élever les enfants (cf. Ep 6.4).

2.19-21). Puis, au lieu de rentrer sur Bethléhem, ils revinrent à Nazareth, point de départ de leur voyage, plusieurs années auparavant.

(2) *Responsabilités*. Aussi marquants que furent pour Joseph ces changements de domicile, ses nouvelles responsabilités l'étaient plus encore. Jusqu'à son mariage avec Marie, les décisions les plus importantes de son existence étaient liées à son travail : quel bois choisir pour un client, quel outil utiliser, etc. Devenu l'époux de Marie à Nazareth, il prit sur lui la responsabilité d'un foyer : à Bethléhem, il dut ressentir le même poids de tout père consciencieux lorsqu'il contempla, pour la première fois, le visage d'un nouveau-né. Ayant reçu l'ordre de l'ange de fuir en Égypte, Joseph dut ressentir la responsabilité de protéger cet enfant précieux. Au retour à Nazareth, il commença la partie la plus difficile de sa nouvelle tâche : former, jour après jour, cet Être unique placé entre ses mains.

Les Juifs disaient que "celui qui n'apprend pas un métier à son fils lui apprend à voler". Dès que Jésus fut capable de tenir un petit marteau, Joseph le mit sans doute à un petit banc où il pouvait travailler à ses côtés (Mc 6.3). Cependant, sa formation la plus importante était spirituelle. Joseph dut non seulement lui raconter les grandes histoires de l'Ancien Testament, mais aussi inscrire le garçon à l'école de la synagogue (Lc 4.16). Les efforts de Joseph, joints à ceux de Marie, furent un succès, car "le petit enfant grandissait et se fortifiait ; il était rempli de sagesse, et la grâce de Dieu était sur lui" (Lc 2.40)².

CHANGEMENTS DANS NOTRE VIE

Nous ne connaissons pas forcément les changements de domicile vécus par Joseph, mais nous aurons inévitablement d'autres sortes de changement, agréables ou non.

Malheureusement, certaines personnes ne se rendent pas compte de l'utilité des changements dans leur vie ; elles veulent devenir adultes sans délaisser les habitudes de l'enfance, se marier sans mettre de côté leur égoïsme, devenir par-

² Cf. l'histoire de Jésus à Jérusalem à l'âge de 12 ans. Joseph mourut apparemment avant le début du ministère de Jésus. Mais avant de mourir, il accomplit le devoir que Dieu lui avait donné, celui de subvenir aux besoins spirituels de Jésus.

ents sans changer leur emploi du temps³. Certains veulent même aller au ciel sans changer leur cœur et leur vie⁴.

Des changements sont nécessaires dans la vie de tout individu, le plus important étant celui qui consiste à être transformé en l'image du Seigneur (2 Co 3.18). Lorsque nous devenons chrétiens, nous sortons des eaux du baptême pour marcher "en nouveauté de vie" (Rm 6.4) et pour vivre comme "une nouvelle créature" (2 Co 5.17).

CONCLUSION

Joseph était un homme dont la vie a changé ; nous devons tous être des personnes qui se laissent modeler par la puissance de notre Seigneur.

Joseph acceptait les changements dans sa vie, faisant de son mieux pour se charger des responsabilités que ces changements amenaient. Que Dieu nous aide tous à être comme celui qui fit toujours promptement ce que Dieu lui dit de faire⁵.



Le Fils du charpentier

Pendant les années de sa jeunesse, Jésus apprit sans aucun doute le métier du charpentier, en travaillant aux côtés de Joseph. À l'époque, les charpentiers travaillaient assis, tenant le bois de leurs pieds. Leur principal outil était l'herminette, un instrument aiguisé avec une lame mince et courbée en angle droit par rapport à sa poignée, et que l'on utilisait pour égaliser la surface du bois. Lorsqu'on ne l'utilisait pas, il était suspendu à la ceinture. Parfois les charpentiers portaient un morceau de bois derrière l'oreille pour identifier leur métier. Les charpentiers utilisaient en outre le poinçon, le maillet, la scie et le compas.

Jesus of Nazareth, Teacher and Lord

D. George Vanderlip

³ On peut trouver un parallèle entre les changements dans la vie de Joseph et ceux que nous connaissons lorsque nous nous marions et avons des enfants — si nous acceptons les responsabilités dont Dieu nous charge dans ces circonstances.

⁴ La repentance ordonnée par Dieu exige que, pour être sauvés, nous changions notre cœur et notre vie (Lc 13.3 ; Ac 2.38 ; 17.30).

⁵ Si vous utilisez ce texte comme base pour un sermon, vous pourriez utiliser cette idée pour appeler vos auditeurs à l'obéissance de l'Évangile (Ac 2.37-38, 41).